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铜牌胜似金铜牌胜似金
郑州郑州李豆李豆出大力出大力
李昀琦第二棒超了俩人李昀琦第二棒超了俩人200200米自由泳接力历史性突破米自由泳接力历史性突破

孙杨躺在泳池边大口大口
地喘着粗气——游完 200 米，他
已经拼尽了全力，虽然这是他在
本届奥运会上出场以来的最差
名次：第三名。但这个第三名的
意义丝毫不亚于之前的金牌，这
是中国男子自由泳接力项目历
史上第一次在奥运会上获得奖
牌。身后，他的队友李昀琦露出
憨厚的笑容，这枚铜牌对他，对
郑州，对河南同样意义重大。

首席记者 郭韬略 伦敦报道

李昀琦
出生地：河南
出生日期：1993.08.28
身高：190cm
获奖记录
2010年广州亚运会男子

4×200米自由泳接力冠军
2011年上海游泳世锦赛男

子4×200米自由泳接力季军

现场
第二棒他从第七游到第五

在北京时间前天下午的预赛中，
出于保存实力的考虑，中国队并没有
派出实力最强的孙杨，由戴骏、蒋海
琦、李昀琦、吕志武组成的男子4X200
米接力队以第六名的成绩进入决赛，
顺利完成既定目标。李昀琦低调表
示：希望决赛能冲击奖牌，我别给大家
拖后腿。而在随后的决赛中，李昀琦
不仅没有拖后腿，而且在自己所游的
第二棒为中国队提升了两个名次，从
而为孙杨在最后实现逆转打下了良好
的基础。

昨天中国队游第一棒的郝运出发
并不理想，200米结束之后，不仅被第
一名的美国选手罗切克甩出很远，而
且1分47秒的成绩只是比南非选手
快，中国队只排名第七，随后出发的李
昀琦奋力追赶，在触壁时已经超越了
英国和匈牙利选手，名次提升至第
五。这样的场面和去年上海世锦赛
时如出一辙，当时出任第三棒的李昀
琦也是追回了近一秒时间，从第四位
升至第三位，为最后出场的孙杨打好
了基础。赛后，对于自己的表现，李昀
琦还是相当满意：“我感觉比预赛时发
挥得还好一些，比赛时其实也想不了
那么多了，就是按照教练的安排全力
去游就是了。”

成长经历

“豆芽”身材，从小水感却极好
直到现在，李昀琦周围的人喊他还是

用昵称：“李豆”。这还源自于小时候，他身
体太弱，又瘦又小，被称为“小豆芽”。1998
年，在他 5岁的时候，母亲阎世东通过朋友
介绍，找到了郑州体校的游泳教练姜明，希
望孩子能跟着他学游泳，以此来增强体质。

当时出现在场边的李豆，并不起眼，但

母亲的身高还是引起了姜明的注意。“游泳
项目，尤其是男子游泳，选手的身高非常重
要，他妈妈的身高足有1米7，这就注定了这
孩子将来肯定是个大个儿。”姜明说。

随后通过几天观察，姜明就更笃定眼
前这孩子是个好苗子：“游泳除了身体条件
好之外，更重要的是水感要好。”

小昀琦啥都不怕，就怕不让练让回家
原本打算是锻炼身体，没想到发现了

儿子的游泳天赋。不过欣喜只是暂时的，
选择游泳其实是选择了一条艰难的路。

此后李昀琦练习游泳就不再是之前那
样“玩票儿”性质，而是要常年坚持。家在
铁路局附近住，市体校在管城区塔湾，路途
算不上近，每天放学之后，李昀琦就在家长

带领下前去训练。
大约两年后，李昀琦第一次参加少儿

比赛，就又给了姜明一个惊喜。“他一上出
发台就格外兴奋，这是个比赛型选手。”姜
明后来回忆说，“这家伙啥都不怕，就怕让
他回家，只要教练一说不让他练了，让回
家，立马就老实了。”姜明说。

每天游2万米，不是每个人都能坚持的
后来进入省队，李昀琦的专项不断改

变，蛙泳、蝶泳、混合泳都练过，最终教练
为他选定的是长距离自由泳。这是游泳
项目的马拉松，每天训练量在 2 万米以
上。“游泳特别枯燥，不像田径，跑得长了兴
许还能跟旁边的人聊聊天，这连个说话的
都没有，就是闷着头游。”姜明的玩笑中也
道出训练的苦。

就这样，良好的天赋，加上对游泳的喜
爱让他在训练中格外刻苦，李昀琦一路走下

来非常顺。2009 年，16 岁的他已经代表河
南参加了全运会，当时尚名不见经传，但以
他的年龄，加之在比赛中的表现已经引起了
国家队的注意，当年年底，李昀琦就入选了
国家队，开始一步步走向辉煌。

看似“星途”坦荡，但身为启蒙教练的姜
明最了解其中甘苦：“游泳的周期特别长，他
今年才19岁，看似年轻，但从5岁开始练，到
现在已经近14年了。有天赋的人不少，但这
么长的时间不是每个人都能坚持下来的。”

2010年，李昀琦在省运会夺冠后，面对
记者的采访，小伙子毫不含糊：“我的目标
首先是要把张琳、孙杨‘干掉’。”对于整天
泡在一起的亲密队友，李昀琦没有什么顾
忌，但消息见报后，也引起了父母亲的担
忧：“说话这么冲，会引起别人的反感的。”

“没关系，你想想他这个年纪，正是年少气
盛的时候，要是他现在就圆滑成熟说话滴

水不漏，还真就没什么前途了，说明他的心
态都老了。”姜明对李昀琦的父母说。

在两年前还不是特别出色的孙杨，现
在正如日中天，成为中国水军的领军人物，
对于这个至今自己还没有“干掉”的人，李
昀琦在内心是把他当成榜样的：“他是老大
哥，也是我学习的榜样，我会以他为目标，
继续努力。”

每天从网络上了解儿子的比赛
动向成了李昀琦妈妈的必做功课

李昀琦家客厅摆放的是他参加广
州亚运会带回来的吉祥物

除了一张参赛证，李昀琦的卧室内
显示孩子个性的小物件几乎看不到

晚报记者 白韬 图

中国队选手郝运、李昀琦、孙杨和蒋海琦（从左至中国队选手郝运、李昀琦、孙杨和蒋海琦（从左至
右）在颁奖仪式上。右）在颁奖仪式上。


